
Желательное наклонение. Istek kipi

Как видно из названия самой темы, желательное наклонение в турецком языке используется для

выражения:

желания, стремления что-то сделать самостоятельно:

Akşam kardeşime gideyim. – Пойду-ка я вечером к брату.

Yarın arkadaşıma mektup yazayım. – Напишу-ка я завтра письмо другу. 

когда мы хоти сказать давай сходим, давай сделаем, т.д.

Çay içelim. – Давай выпьем чай.

Sinemaya gidelim. – Давай пойдем в кино. 

То есть желательное наклонение в турецком это наши русские формы «давай» для формы мы и «-

ка» для формы я.

В теоретической грамматике турецкого вы можете столкнуться с тем, что утвердительная и отри‐

цательная формы желательного наклонения в турецком языке существуют во всех лицах и числах

, вопросительная только для форм я и мы. На деле же в современном турецком языке все вариан‐

ты желательного наклонения используются практически только для ben – я и biz – мы. Остальные

же чаще всего стали заменять повелительным наклонением. 

Например:

Вариант желательного наклонения для формы «ты»:

Derslerini yapasın. – Давай сделаешь уроки. 

в современном разговорном языке заменится на повелительное:

Derslerini yap. – Сделай уроки. 

Желательное наклонение образуется следующим образом:

Утвердительная форма

Основа глагола + а / е + личное окончание местоимений

Важно вспомнить, что основа глагола образуется путем отбрасывания из инфинитива суффикса -

mak, -mek. 
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Аффиксы а / е определяются в соответствии с Законом гармонии гласных на «2».

yazmak – писать

Ben (я) yaz-a-y-ım

Sen (ты) yaz-a-sın

O (он, она, оно) yaz-a

Biz (мы) yaz-a-lım

Siz (вы, Вы) yaz-a-sınız

Onlar (они) yaz-a-lar

gelmek – прийти

Ben (я) gel-e-y-im

Sen (ты) gel-e-sin

O (он, она, оно) gel-e

Biz (мы) gel-e-lim

Siz (вы, Вы) gel-e-siniz

Onlar (они) gel-e-ler

Если в любом слове встречается ситуация, когда два гласных сливается, то между ними ставит‐

ся разделительная буква у.

Как, например, в слове yaz-a-y-ım.

Вы, наверное, успели заметить, что форма 1 лица множ. числа мы образуется не по общему пра‐

вилу. В этом случае мы всегда будем придерживаться следующей формулы:

основа глагола + а / е + lım / lim

Оба аффикса будут определяться согласно Закону гармонии гласных на «2». Так будут образовы‐

ваться все глаголы в форме желательного наклонения для формы мы в утвердительной форме.

Bu gün annemgile mesaj yazalım. – Давай сегодня родителям напишем письмо.
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Ödevimi yazayım. – Напишу-ка я диктант.

Biz gelelim senide götürelim. – Давай мы придём и заберём тебя.

Seni eve bırakalım. – Давай проводим тебя домой.

Отрицательная форма

Основа глагола + отрицательная частица (-ma / -me) + а / е + личное окончание местоимений

Выбор нужной отрицательной частицы (-ma / -me) зависит от суффикса глагола в инфинитиве.

Если глагол заканчивается на -mak, то выбираем частицу -ma.

Если глагол заканчивается на -mek, то выбираем частицу -me.

konuşmak – говорить

Ben (я) konuş-ma-y-a-y-ım

Sen (ты) konuş-ma-y-a-sın

O (он, она, оно) konuş-ma-y-a

Biz (мы) konuş-ma-y-a-lım

Siz (вы, Вы) konuş-ma-y-a-sınız

Onlar (они) konuş-ma-y-a-lar

gitmek – уходить

Ben (я) git-me-y-e-y-im

Sen (ты) git-me-y-e-sin

O (он, она, оно) git-me-y-e

Biz (мы) git-me-y-e-lim

Siz (вы, Вы) git-me-y-e-siniz

Onlar (они) git-me-y-e-ler

Если в любом слове встречается ситуация, когда два гласных сливается, то между ними ставится

разделительная буква у. Такая ситуация в одном слове может встречаться даже два раза. Напри‐

Грамматика турецкого языка speakasap.com

Данные материалы запрещается изменять, преобразовывать или брать за основу. Вы можете их

копировать, распространять и передавать другим лицам в некоммерческих целях при условии

обязательного указания автора (Елена Шипилова) и источника https://speakasap.com

Стр. 3



мер, git-me-y-e-y-im. Как мы видим, в одном слове два раза сливались гласные, поэтому мы два

раза использовали букву у. Такая ситуация будет часто встречаться в отрицательной форме жела‐

тельного наклонения.

Обратите внимание на то, что в отрицательном желательном наклонении в форме мы тоже про‐

исходят изменения. В этом случае мы всегда будем придерживаться следующей формулы:

основа глагола + ma / me+ а / е + lım / lim

Оба аффикса будут определяться согласно Закону гармонии гласных на «2». Так будут образовы‐

ваться все глаголы в форме желательного наклонения для формы мы в отрицательной форме.

Bu gün akşam konuşmayalım. Çok işim var. – Давайте  не будем  говорить сегодня  вечером. У

меня много дел.

Yarın misafir gitmeyelim. Hava soğuk olacak. – Давайте не пойдем завтра в гости. Будет прохлад‐

но.

Arkadaşlar! Koridorda bağırmayalım. – Друзья! Давайте не будем кричать в коридоре.

Caddenin ortasında durmayayım. – Посреди улицы не буду-ка я останавливаться.

Вопросительная форма

Вопросительная форма желательного наклонения имеет только две формы (для местоимений я и

мы) и выражает вопрос к лицу, от которого ждут повеления или рекомендации.

Основа глагола + а / е + личное окончание местоимений + вопросительная частица mı / mi

aramak – звонить

Ben ara-y-a-y-ım-mı

Biz ara-y-a-lım-mı

almak – покупать

Ben al-a-y-ım-mı

Biz al-a-lım-mı
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Обратите внимание на то, что и в этом случае форма для местоимения мы образуется не по пра‐

вилу. В этом случае мы всегда будем придерживаться следующей формулы:

основа глагола + а / е + lım / lim + mı / mi

Оба аффикса будут определяться согласно Закону гармонии гласных на «2». Так будут образовы‐

ваться все глаголы в форме желательного наклонения для формы мы в вопросительной форме.

Sence araba alayım mı? – По-твоему, купить мне машину?

Ben senı arayayım mı? – Мне позвонить тебе?

Sabah erken kalksınlar mı? – Утром им надо рано встать?

Выполните упражнения к уроку 
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